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SÁBADO

Lucas Sia sanciona lei que institui 1º Código do 
Meio Ambiente de Artur Nogueira

O prefeito Lucas Sia 
(PSD) sancionou a Lei 
Complementar Nº 705 
que institui o primeiro 
Código Municipal de 
Meio Ambiente em Artur 
Nogueira. A iniciativa, 
que agora aguarda pela 
regulamentação, unifica 

as leis ambientais da 
cidade em um único doc-
umento oficial, um passo 
significativo na proteção, 
controle, conservação 
e recuperação do meio 
ambiente.

O chefe do Executivo 
Municipal pontua que o 

código tem um propósito 
claro: estabelecer direit-
os e responsabilidades 
que visam à proteção e 
preservação do ambiente 
nogueirense. Ele integra 
o município ao Sistema 
Nacional do Meio Ambi-
ente (Sisnama), alinhan-

do-se com as políticas 
nacionais e estaduais.

“A instituição deste 
Código é um marco cru-
cial para o futuro de nos-
sa cidade. Ele simplifica 
e centraliza as normas 
ambientais, tornando 
mais acessíveis as dire-

trizes que todos devemos 
seguir para proteger nos-
sa natura. O dispositivo 
busca o equilíbrio entre 
o progresso e a proteção 
do nosso verde”, disse Sia 
(PSD).

A Secretária de Meio 
Ambiente, Tamiris Ar-

tuzi, acrescenta: “Com o 
Código Ambiental, não 
haverá mais a necessi-
dade do morador ficar 
procurando normas em 
leis distintas, o que pode-
ria comprometer a com-
preensão dos processos”, 
comentou.
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Após 20 anos, Prefeitura substitui 
aparelhos de Raio X do Hospital 

de Artur Nogueira
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Prefeitura e Saean divulgam
 Plano Municipal de Saneamento 

Básico e abrem espaço para 
participação popular

Após 20 anos, os apare-
lhos da sala de Raio X 
do Hospital Municipal 
de Artur Nogueira estão 
sendo substituídos por 
novos equipamentos. A 
sala de Raio X também 
está passando por me-

lhorias; a reforma inclui 
serviços de hidráulica, 
elétrica e alvenaria. A 
iniciativa demonstra o 
compromisso da Pre-
feitura, através da Se-
cretaria de Saúde, para 
com a população no-

gueirense. É importante 
ressaltar que, enquanto 
a sala de Raio X passa 
por melhorias, os pa-
cientes que precisarem 
do exame estão sendo 
redirecionados à Santa 
Casa de Cosmópolis.

Bom Jardim F.C e E.C 
Juventus disputam final do 

Master neste sábado

A grande final do Cam-
peonato Master vai agi-
tar a cidade neste sábado 
(04). O jogo decisivo 
acontecerá a partir das 
16h, no Estádio Munici-
pal Fábio Ferrari, entre 

as equipes Bom Jardim 
F.C e E.C Juventus. O 
torneio é organizado 
pela Prefeitura de Artur 
Nogueira, através da 
Secretaria de Esporte, 
Lazer & Juventude, e 

tem incentivado os times 
de futebol da região. 
O secretário da pasta, 
Caio Rodrigues, diz que 
a expectativa está alta, 
afinal as duas equipes 
têm muito potencial.

A Prefeitura de Artur 
Nogueira, através do 
Serviço de Água e Es-
goto (Saean),  divul-
ga o Plano Municipal 
de Saneamento Básico 
(PMSB). A autarquia, 
disposta a ouvir suges-

tões e observações da 
população, torna pú-
blica a consulta virtual 
para revisão.
Segundo a presiden-
te do Saean, Gabriela 
Montoya, o objetivo é 
que todos os setores da 

sociedade examinem, 
verifiquem e sugiram as 
adequações necessárias 
visando a participação 
social e assim, as dire-
trizes do PMSB estejam 
alinhadas com as neces-
sidades da comunidade.

Com mais de 75 mil visitantes, 
ExpoArtur 2023 entra para a 
história ao bater recorde de 

público

A ExpoArtur 2023 - 
evento realizado com 
apoio da Prefeitura, se 
firmou como uma das 
edições mais marcantes 
na história do evento 
nogueirense, ao atrair 

uma multidão de mais 
de 75 mil pessoas ao 
longo de dois emocio-
nantes finais de semana.

Nos primeiros três 
dias de festa, o Balneário 
Municipal recebeu mais 

de 35 mil entusiastas do 
rodeio, embalados pelos 
espetáculos de Rayane 
& Rafaela, Henrique & 
Juliano, João Vitor & 
Samuel, Israel & Rodol-
fo, e Cezar & Paulinho.
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ARTIGOs

As diretrizes do novo Marco Legal das Garantias

Câncer de próstata: longe de ser mais 
do mesmo

O começo do fim?

Giovanna Falcaro*

Foi sancionada no úl-
timo dia 31 de outubro 
a Lei 14.711/23, também 
conhecida como Marco 
Legal das Garantias. A 
medida deve estimular o 
crédito imobiliário, bem 
como reduzir juros e a 
inadimplência dos deve-
dores. Uma das maiores 
inovações trazidas pelo 
novo marco é a possibili-
dade de o mesmo imóvel 
ser dado em garantia em 
mais de um contrato de 
empréstimo firmado com 

o mesmo credor.  
Anteriormente, um 

imóvel poderia ser dado 
em garantia apenas em 
um contrato de emprés-
timo por vez, sendo liber-
ado somente após a qui-
tação integral do débito.  

Agora, o mesmo imóvel 
pode ser dado em garan-
tia para mais de um em-
préstimo com o mesmo 
credor. Por exemplo, se 
o valor garantido pelo 
imóvel no primeiro em-
préstimo for de R$ 150 
mil, e a dívida original for 
de R$ 50 mil, o devedor 

poderá tomar novo em-
préstimo com o mesmo 
credor até o valor de R$ 
100 mil.  

Outra novidade, é a 
permissão para que o 
tabelião de protesto de 
qualquer tipo de dívida 
possa intimar o deve-
dor através de aplicativos 
de mensagens, como o 
WhatsApp. A intimação 
será válida se a confir-
mação de recebimento de 
mensagens está ativada.  

O novo Marco Legal 
de Garantias se amolda 
perfeitamente a recente 

decisão proferida pelo Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), que declarou como 
constitucional a execução 
extrajudicial nos contra-
tos de financiamento pelo 
Sistema Financeiro Imo-
biliário.  As novas medi-
das trazidas somadas com 
a decisão do STF aumen-
tam a segurança jurídica 
dos credores, uma vez 
que possibilita a tomada 
de medidas mais rápidas 
e tão eficazes quanto um 
processo judicial para a 
execução de garantias.  

Embora a legislação 

pareça completamente 
favorável às instituições 
financeiras, o objetivo do 
governo é reduzir os ju-
ros dos consumidores no 
mercado financeiro, facil-
itando acesso ao crédito, 
já que os bancos terão 
maior facilidade no rece-
bimento das dívidas em 
caso de inadimplência.

Por outro lado, existe a 
preocupação em relação 
ao endividamento da 
população, já que, agora, 
os brasileiros poderão 
adquirir diversos em-
préstimos com o mesmo 

bem em garantia, o que 
poderá causar o super-
endividamento e, como 
consequência, aumentar 
a inadimplência.

Com a medida, os ban-
cos devem começar a di-
vulgar novas linhas de 
crédito, onde será pos-
sível observar o real im-
pacto da legislação nas 
taxas de juros.

*Giovanna Falcaro é 
advogada especialista em 
Direito Civil da Falchet 
e Marques Sociedade de 
Advogados.

Por Paulo Pizão, on-
cologista

O mês de novembro é 
marcado pelo movimen-
to mundial “Novembro 
Azul”, que tem como 
principal objetivo con-
scientizar a população 
masculina sobre o cânc-
er de próstata. Adotado 
em diversos países, a 
campanha destaca a im-
portância da prevenção 
e do diagnóstico precoce 
da doença.

Segundo dados do 
Instituto Nacional de 
Câncer (INCA), entre 
os homens, o câncer de 
próstata é predominante 
em todas as regiões do 
Brasil, totalizando 72 mil 
casos novos estimados 
a cada ano do próximo 
triênio, atrás apenas do 
câncer de pele não mel-
anoma.

A prevenção começa 
com a adoção de hábitos 
saudáveis. Manter uma 
alimentação equilibrada, 
evitar o consumo exces-

sivo de álcool, não fu-
mar, praticar atividades 
físicas regularmente e 
manter o peso corporal 
adequado são medidas 
fundamentais para min-
imizar os riscos. Além de 
cuidar do corpo, a prática 
regular de exercícios e 
uma dieta balanceada 
têm um impacto direto 
na redução da probab-
ilidade de desenvolver 
várias doenças, incluindo 
o câncer de próstata.

Quando falamos em di-
agnóstico precoce, pens-
amos imediatamente nos 
exames de rastreio. O 
exame de toque retal e o 
teste de PSA (Antígeno 
Prostático Específico) são 
as principais ferramentas 
neste processo. Homens 
a partir dos 50 anos de-
vem realizar esses ex-
ames anualmente. Para 
aqueles com maior risco, 
como homens negros, 
com histórico familiar da 
doença ou que apresen-
tam alterações genéticas, 
a recomendação é que 

iniciem essa rotina aos 
40 anos. É essencial que 
esses testes sejam con-
duzidos por urologistas.

Tecnologia na medici-
na

Felizmente, com os 
avanços da medicina, os 
tratamentos para o cânc-
er de próstata evoluíram 
consideravelmente. De-
pendendo do estágio da 
doença, o paciente pode 
ser submetido a proced-
imentos como cirurgia – 
com considerável ênfase 
à robótica –, radioter-
apia, hormonioterapia, 
quimioterapia ou, em 
casos específicos, a ob-
servação vigilante. Além 
disso, a evolução tec-
nológica trouxe equipa-
mentos de imagem mais 
sofisticados, elevando as 
chances de um diagnósti-
co preciso. 

Além da maior pre-
cisão no diagnóstico, a 
inovação está presente 
também nos tratamen-
tos. A cirurgia robótica é, 

sem dúvida, um avanço 
para a saúde e quali-
dade de vida do paciente 
pós cirurgia. O método 
preserva enormemente 
a estrutura anatômica de 
nervos da região acessa-
da pelo cirurgião, sendo 
importante proteção ao 
homem ao viabilizar a 
redução de possíveis se-
quelas.

A radioterapia é outra 
modalidade de trata-
mento que progrediu nos 
últimos anos. A radiação, 
agora mais dirigida ao 
tumor, atinge menos o 
redor, resultando em 
menos efeitos colaterais.

Um dos avanços mais 
significativos na luta con-
tra o câncer de próstata 
é a oncologia de pre-
cisão. Este método revo-
lucionário analisa o perfil 
genético do tumor para 
direcionar tratamentos 
mais eficazes e personal-
izados. Outro progresso 
promissor é a imunoter-
apia, que busca fortalecer 
o sistema imunológico 

do paciente para que ele 
próprio combata as célu-
las cancerosas. Embora 
a imunoterapia não seja 
eficaz para todos os casos 
de câncer de próstata, já 
tem demonstrado resul-
tados significativos em 
alguns.

Detenho uma atenção 
especial ao surgimento 
de novos fármacos que 
bloqueiam a produção e 
a ação da testosterona, 
hormônio que propicia o 
crescimento do tumor na 
próstata. A nova geração 
de medicações tomada 
por via oral em formato 
de comprimido apre-
senta mais eficácia que a 
quimioterapia. 

 
Survivorship
Finalmente, é vital 

destacar que o cuidado 
não termina após o trat-
amento. O acompanha-
mento pós-tratamento 
é crucial para monito-
rar a saúde do paciente, 
detectar precocemente 
qualquer sinal de recor-

rência e gerenciar pos-
síveis efeitos colaterais 
das terapias. Neste quesi-
to, ressalto a necessidade 
do Brasil em implantar 
o Survivorship, conceito 
já instalado nos países 
do Hemisfério Norte, 
que é de cuidar perma-
nentemente do paciente 
que sobreviveu ao câncer 
para que ele volte plena-
mente a ter qualidade de 
vida nos aspectos físico, 
emocional, profissional 
e familiar.

Sobre o autor
Dr. Paulo Pizão
O oncologista Dr. Pau-

lo Eduardo Pizão é um 
profissional global. Por 
ser docente em facul-
dade, gestor em institu-
ições de saúde, atuar no 
atendimento clínico e por 
ter sido pesquisador na 
indústria farmacêutica, 
tem uma visão geral do 
setor e conhece o me-
canismo desse segmento.

Gaudêncio Torquato

A guerra no Oriente 
Médio tende a se es-
praiar, com a possibil-
idade de envolvimento 
do Líbano e do braço 
guerreiro, o Hezbollah, 
no conflito entre Israel 
e os palestinos. A guerra 
entre Rússia e Ucrânia 
sinaliza, depois de lon-
gos meses, estar longe do 
término. Ao contrário, a 
Rússia ameaça a OTAN 
com simulação de ataque 
nuclear maciço, enquan-
to EUA e aliados fazem 
exercícios de bombarde-
ios na Europa.

Israel pede a renún-
cia do secretário-geral 
da ONU, Antônio Gu-
terres, por fala do lusita-
no, homem comedido, 
para justificar o ataque 
do Hamas a Israel. Este 
grupo terrorista aciona 
o Hezbollah e a Jihad 
Islâmica para uma ação 
conjugada contra o Es-
tado de Israel, enquanto 
o governo de Benjamin 
Netanyahu promete uma 
invasão total de Gaza nas 
próximas horas. Nesse 
momento, a morte de 
civis e milhares de cri-
anças inocentes povoa 
a paisagem das guerras. 
Um horror!

O quadro é aterrador. 
E sugere a inquietante 
indagação, sob a ob-

servação de que este 
analista não é apóstolo 
do “catastrofismo”: será 
o começo do fim?

O bom senso tem 
ficado à margem dos 
conflitos. Nesta terceira 
década do século XXI, 
esperava-se que a Hu-
manidade vivenciasse 
uma era de cordialidade, 
pavimentada pelos va-
lores da liberdade, re-
speito aos direitos in-
dividuais e coletivo e 
obediência aos preceitos 
constitucionais que re-
gem as Nações. Ao con-
trário, o que se vê é um 
cipoal de tensões e muita 
violência, assinalando a 
emergência de uma nova 
Guerra Fria, sob ameaça 
de um conflito de pro-
porções fantásticas, com 
o uso do poderio nuclear 
das potências mundiais.

Quais os motivos para 
tanta insanidade?

Por nossas plagas, a 
violência continua a fin-
car um marco de destru-
ição. As milícias no Rio 
de Janeiro incendeiam 
35 ônibus, carros de pas-
seio e até um trem depois 
da morte de um milicia-
no da Zona Oeste da 
cidade. Em São Paulo, a 
violência, depois de mais 
de 10 anos, volta a ser a 
principal preocupação 
da população. Em out-

ras regiões, os conflitos 
entre as forças do poder 
invisível e do poder do 
Estado fincam estacas de 
medo e terror.

Para onde vamos? O 
que nos espera amanhã?

F i q u e m o s  c o m  a 
análise em nosso hab-
itat. Roberto Campos, 
diplomata, ex-minis-
tro e ex-senador, com 
sua verve, apontava dois 
traços característicos da 
psique de países: a am-
bivalência e o escapismo. 
É ambivalência o gover-
nador Claudio Castro, do 
Rio de Janeiro, dizer que 
que o poder do Estado 
vencerá a bandidagem e, 
ao mesmo tempo, correr 
à Brasília para pedir aju-
da da Força Nacional e, 
até, das Forças Armadas, 
para sufocar os feudos 
das milícias.

O fato é que a onda 
de violência, com seu 
arrastão de depredação 
e mortes nos espaços 
do território, assume a 
condição de prioridade 
número um da gestão 
públ ica ,  l embrando 
que a segurança é uma 
obrigação inerente aos 
governos estaduais e 
municipais.  Reflete, 
porém, o status quo do 
país em momentos de 
crise política e econômi-
ca. As carências sociais 

têm a ver com as ações 
do governo federal.

Da mesma forma, é es-
capismo argumentar que 
os confrontos de guerras 
urbanas, frequentes no 
Rio de Janeiro e em São 
Paulo, ocorrem porque o 
poder do crime é maior 
que o poder de um Es-
tado. Ora, a leniência 
torna-se cada vez mais 
patente ante a escalada 
de violência que se abate 
sobre a sociedade. O es-
paçoso terreno público 
se apresenta todo esbu-
racado.

Por que a máquina 
estatal é ineficaz na im-
plementação de suas 
políticas? Porque o de-
sempenho dos gestores 
é movido por interess-
es alheios ao bem-co-
mum e desprovido dos 
componentes inerentes 
à prática da adminis-
tração pública: planeja-
mento, transparência, 
probidade, controle e 
responsabilidade. A im-
provisação campeia na 
malha administrativa, 
a partir do instante em 
que os comandos das 
estruturas são reser-
vados a representantes 
de grupos e partidos, 
tema recorrente deste 
escriba.

O foco político am-
ortece o foco técnico na 
miríade de pequenas, 

médias e grandes es-
truturas dos três entes 
federativos. Não por aca-
so, gorda fatia dos orça-
mentos, algo entre 30% 
e 40%, é despendida em 
ações inócuas. O pano 
de fundo que agasalha 
os maus gerenciadores é 
a impunidade. Sabendo 
que, mais cedo ou mais 
tarde, serão inocenta-
dos, arcam com o ônus 
da improbidade.

Pulemos para a esfera 
global. A ambivalência 
e o escapismo também 
se fazem presentes na 
mesa dos mais podero-
sos. Os Estados Unidos 
vetam uma proposta de 
Resolução, costurada 
pelo Brasil, para dar 
um fim ao conflito no 
Oriente Médio. A razão: 
não teria contemplado o 
princípio de autodefesa. 
Ora, esse direito já cons-
ta dos estatutos da ONU. 
Os EUA apresentam seu 
documento e recebem 
um não da Rússia e da 

China, que têm poder 
de veto como membros 
permanentes do Con-
selho de Segurança da 
Organização.

Já a Rússia pede “o es-
tabelecimento imediato 
de um cessar-fogo hu-
manitário duradouro e 
plenamente respeitado”, 
condenando “toda a vi-
olência e as hostilidades 
contra civis”. Também 
vê sua proposta recusa-
da. Trata-se de um jogo 
escapista, cada qual de-
fendendo seu pedaço de 
influência na teia global 
de poder.

Enquanto os grandes 
se engalfinham, milhões 
de pessoas padecem de 
fome e de doenças nos 
rincões esquecidos e 
abandonados. E assim 
caminha a Humanidade.

Gaudêncio Torquato 
é escritor, jornalista, 
professor titular da USP 
e consultor político
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O prefeito Lucas Sia 
(PSD) sancionou a Lei 
Complementar Nº 705 
que institui o primei-
ro Código Municipal de 
Meio Ambiente em Artur 
Nogueira. A iniciativa, 
que agora aguarda pela 
regulamentação, unifica 
as leis ambientais da ci-

dade em um único docu-
mento oficial, um passo 
significativo na proteção, 
controle, conservação e 
recuperação do meio am-
biente.

O chefe do Executivo 
Municipal pontua que o 
código tem um propósito 
claro: estabelecer direitos 

e responsabilidades que 
visam à proteção e pre-
servação do ambiente no-
gueirense. Ele integra o 
município ao Sistema Na-
cional do Meio Ambiente 
(Sisnama), alinhando-se 
com as políticas nacionais 
e estaduais.

“A instituição deste 
Código é um marco cru-
cial para o futuro de nos-
sa cidade. Ele simplifica 
e centraliza as normas 
ambientais, tornando 
mais acessíveis as dire-
trizes que todos devemos 
seguir para proteger nos-
sa natura. O dispositivo 
busca o equilíbrio entre 
o progresso e a proteção 
do nosso verde”, disse Sia 
(PSD).

A Secretária de Meio 

Ambiente, Tamiris Ar-
tuzi, acrescenta: “Com o 
Código Ambiental, não 
haverá mais a necessida-
de do morador ficar pro-
curando normas em leis 
distintas, o que poderia 
comprometer a compre-
ensão dos processos”, co-
mentou.

A elaboração do códi-
go foi feita pela Secretaria 
de Meio Ambiente, com 
auxílio da Secretaria de 
Segurança - por meio da 
Fiscalização de Posturas 
-; do Departamento de 
Fiscalização de Obras; e 
do Serviço de Água e Es-
goto (Saean). Além disso, 
contou com indicações e 
apoio do vereador e líder 
de governo Melinho Ta-
gliari (União Brasil).

MAIS SOBRE O CÓ-
DIGO

O código prioriza a 
proteção dos ecossiste-
mas naturais e a implan-
tação de unidades de 
conservação. Segundo 
Tamiris Artuzi, ele reforça 
a importância da educa-
ção ambiental, incentiva 
a fiscalização e a avaliação 
de impactos ambientais, e 
estabelece diretrizes es-
pecíficas para a proteção 
dos recursos hídricos do 
município.

O documento também 
impõe a obrigação de 
reparar danos ambien-
tais, independentemente 
de outras sanções civis 
ou penais, promovendo 
assim uma abordagem 

proativa na proteção do 
meio ambiente. Adicio-
nalmente, ele considera 
as bacias hidrográficas 
como unidades básicas 
para o planejamento do 
uso, da conservação e da 
recuperação dos recursos 
naturais, garantindo a se-
gurança hídrica do muni-
cípio.

O código comple-
to pode ser acessado no 
site da Prefeitura, na aba 
Secretarias > Meio Am-
biente; ou no link direto 
<https://arturnogueira.
sp.gov.br/site/wp-con-
tent/uploads/2020/07/
LEI-COMPLEMENTAR-
-705-INSTITUI-O-CO-
DIGO-MUNICIPAL-DE-
-MEIO-AMBIENTE_
compre.pdf>.

Da Redação

Em encontro realizado 
no Tribunal de Contas de 
São Paulo, presidentes 
e superintendentes dos 
consórcios administra-
tivos do Estado se reu-
niram para discutir a 
necessidade de uma re-
gulamentação específica 
para o segmento, estabe-
lecendo um marco regu-
latório que ofereça maior 
segurança jurídica aos 
gestores.

O atual marco re-
gulatório (Lei federal 
11.107/2005) não traz 
uma distinção precisa en-
tre os consórcios públicos 
de natureza autárquica 
(pública) e aqueles esta-
belecidos sob a forma de 
pessoa jurídica de direito 
privado dos Consórcios 
Administrativos.

A falta de clareza tem 
dificultado a ação de ges-
tores e agentes da fiscali-

zação em determinar de 
forma precisa quais as re-
gras aplicáveis a uma ou 
outra modalidade, levan-
do em conta inúmeros 
casos, a uma aplicação 
generalizada e equivoca-
da do regime público ao 
consórcio administrativo 
cujo funcionamento deve 
ser regido pelas normas 
de direito privado.

Nesse sentido, e uni-
dos, foi apresentada 
uma proposição para re-
alização de CONSULTA 
formal ao TCE-SP, para 
que haja uma definição 
correta sobre as atribui-
ções de cada segmento. 
Um importante ponto 
tratado na reunião com 
o Presidente Conselheiro 
Sidney Estanislau Beral-
do, foi a consolidação de 
despesas de pessoal dos 
consórcios às despesas de 
pessoal dos municípios 
consorciados, o que eleva 
o índice. A preocupação é 

a de que além de não ser 
aplicável aos consórcios 
administrativos, a con-
solidação está sendo feita 
apenas pela despesa, sem 
considerar as receitas.

Foi discutida tam-
bém a possibilidade de 
que seja estabelecido um 
marco regulatório esta-
dual, com o apoio de De-
putados da ALESP, para 
deixar claras as regras a 
serem cumpridas por to-
dos os consórcios públi-
cos estabelecidos no Es-
tado de São Paulo.

Para além dessas 
ações, o objetivo é fundar 
uma Federação de Con-
sórcios no Estado, para 
que nossa representati-
vidade seja de grande al-
cance e transparente nas 
atribuições de cada cate-
goria: público/privado e 
público/público.

Estiveram presentes 
no encontro, os presiden-
tes do CISMETRO HO-

LAMBRA - Marco Anto-
nio de Oliveira - Prefeito 
de Morungaba; CEMMIL 
– José Alexandre Pereira 
de Araújo – Prefeito de 
Aguaí, do CISMETRO-
-LIMEIRA – Mario Bo-
tion – Prefeito de Limei-
ra, do CONDESU – Luiz 
Vanderlei Magnusson 
– Prefeito de Conchal, 
CONDERG, Márcio Cal-
legari Zanetti - Prefeito 
de São José do Rio Pardo; 
CON.8 - Clara Carvalho, 
Representando o prefeito 
de Mogi Mirim, Paulo de 
Oliveira e Silva; CONSI-
MARES, Representado 
por Valdemir Ravagnani 
e CONISCA, representa-
do pelo Dr. Rafael Chaib.

Os prefeitos e repre-
sentantes dos consórcios 
fazem um agradecimento 
ao Gabinete da Presidên-
cia do T.C.E/SP e à sua 
equipe técnica pela aten-
ção especial ao assunto 
em debate, em uma agen-

da muito positiva.
Para conhecimento:
O Cismetro foi fun-

dado em 2014 contando 
com 3 municípios – Ho-
lambra, Artur Nogueira e 
Cosmópolis, e hoje conta 
com 30 municípios inte-
grados da região de Cam-
pinas, atendendo uma 
população de mais 3 mi-
lhões de pessoas. Ferra-
menta auxiliar, comple-

mentar e temporária das 
prefeituras, o Cismetro 
tem a finalidade de rea-
lizar ações conjuntas em 
saúde, com qualidade, 
agilidade e produtivida-
de nos serviços públicos 
prestados, e está ao lado 
de seus parceiros de seg-
mento para, juntos, es-
crevermos a lei estadual 
que dissipará qualquer 
origem de dúvida

Da Redação

O sucesso do progra-
ma de disciplinas eleti-
vas em Educação Am-
biental, parceria entre as 
secretarias de Meio Am-
biente, Infraestrutura 
e Logística (Semil) e da 
Educação (Seduc), pode 
ser medido em números 
superlativos. No primei-
ro semestre de 2023, 
1.775 alunos, de 59 es-
colas estaduais, tiveram 
acesso aos conteúdos. 
Como as aulas caíram no 
gosto da turma, o boca a 
boca impulsionou o in-
teresse, e o número de 

inscritos para o segun-
do semestre ultrapas-
sou a marca de 5,4 mil 
estudantes, de 148 uni-
dades educacionais. Ao 
todo, mais de 7 mil es-
tudantes tiveram acesso 
às eletivas, distribuídas 
de acordo com o nível 
educacional: “Guardi-
ãs e guardiões da água,” 
“Água e mudança climá-
tica,” e “Água, energia e 
alimentos,” em um uni-
verso de 156 municípios 
em todo o Estado.

A estudante Rafa-
ella Fernandes Barbosa, 
de 13 anos, é um bom 
exemplo de como as au-

las mudam hábitos, es-
pecialmente em relação 
a abrir e fechar as tornei-
ras e o chuveiro. “Antes, 
não ligava muito para a 
economia. Agora, redu-
zo o tempo no banho e 
fecho a torneira quando 
lavo a louça e escovo os 
dentes, entre outras mu-
danças”, conta ela, en-
quanto aguarda o início 
de mais uma aula. “Alte-
rei minha rotina e estou 
incentivando as pessoas 
que convivem comigo a 
fazerem o mesmo. Gos-
to muito da disciplina e 
acho que todos deveriam 
ter acesso”, completa.

Durante a aplicação 
do conteúdo, Rafaella e 
outros alunos da Escola 
Estadual Desembarga-
dor Edgard de Moura 
Bittencourt, em Carapi-
cuíba, foram distribuí-
dos em grupos na biblio-
teca para participar da 
atividade interativa. A 
escola tem sido referên-
cia devido ao resultado 
positivo e à alta parti-
cipação dos alunos. Na 

aula de terça-feira, 24, 
foi aplicado um questio-
nário no formato Quiz 
(teste com alternativas) 
para avaliar o aprendi-
zado, com base em situ-
ações cotidianas. O jogo 
foi criado utilizando os 
conteúdos programáti-
cos do semestre. O resul-
tado indicou a eficácia 
do material.

Anna Luisa Souza, 
de 12 anos, trouxe ou-
tro efeito da participa-
ção nas aulas, algo ca-
paz de encher qualquer 
professor de orgulho: a 
descoberta de uma vo-
cação. “Essa matéria foi 
essencial para mim, está 
ligada ao meu plano de 
me tornar uma bióloga 
marinha. Esses concei-
tos foram fundamentais 
para ampliar meu co-
nhecimento sobre a rele-
vância da água”, comen-
tou.

A aula incluiu, tam-
bém, na atividade prá-
tica de cada grupo, a 
produção de um jogo a 
ser exposto depois na es-

cola, com o objetivo de 
conscientizar, de forma 
descontraída, os visi-
tantes sobre a preserva-
ção e a conservação da 
água. “O jogo elaborado 
pelo nosso grupo foi um 
circuito que apresen-
ta cada estado físico da 
água. A finalidade é a de 
mostrar qual é o melhor 
tratamento para manter 
a sua qualidade”, descre-
ve Bryan Camargo Ma-
theus, de 12 anos.

Professora da disci-
plina eletiva na escola, 
Maria Helena Lazzarin, 
confirma que a discipli-
na mudou o ritmo dos 
alunos, que se tornam 
multiplicadores do co-
nhecimento nos seus 
núcleos familiares e en-
tre os amigos. “O tema 
aplicado transmite um 
ar lúdico e reflete que, 
efetivamente, as crian-
ças são o futuro. É delas 
esse papel de guardar 
e preservar o mundo”, 
ressalta. “É gratificante 
desempenhar essa fun-
ção de instruir e plantar 

a semente da conscienti-
zação para a preservação 
e a sustentabilidade. A 
partir deles, alcançamos 
as suas casas e assim fa-
zemos com que esse co-
nhecimento se expanda 
e alcance mais pessoas”, 
completa.

O alcance e a reper-
cussão da iniciativa trou-
xeram satisfação a quem 
organizou as eletivas, 
divididas em 10 módu-
los de 40 horas cada um. 
“Este é um retorno que 
nos deixa muito felizes. 
Abordamos com eles as 
múltiplas relações com 
o ambiente, os fluxos de 
energia e a importância 
da água para a vida e 
para a obtenção de ali-
mentos. Quanto mais 
multiplicam isso, mais 
a sustentabilidade se 
consolida no cotidiano”, 
afirma uma das respon-
sáveis pelo conteúdo, 
Maria de Lourdes Rocha 
Freire, coordenadora da 
Coordenadoria de Edu-
cação Ambiental (CEA), 
da Semil.

Lucas Sia sanciona lei que institui 1º Código do 
Meio Ambiente de Artur Nogueira

Cismetro Holambra e demais consórcios 
administrativos lutam por regulação específica

Disciplinas eletivas de Educação Ambiental já 
alcançaram mais de 7 mil alunos

MEIO AMBIENTE: Iniciativa unifica as leis ambientais em um único documento oficial, buscando equilíbrio entre o progresso e a proteção do meio ambiente
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DEFESA CIVIL: Agentes se reuniram em Campinas na última segunda-feira (30), com representantes de outras cidades da RMC

Guarda Civil Metropolitana de 
Engenheiro Coelho Realiza 

Palestra Educativa para Crianças

Guarda Civil de Paulínia recebe 
oito fuzis 556

Defesa Civil: Mogi Guaçu sedia treinamento 
da Operação Chuvas de Verão 2023/2024 

No domingo, 22 de ou-
tubro, a Prefeitura de En-
genheiro Coelho, por meio 
da Secretaria de Segu-
rança Pública, com a Guar-
da Civil Metropolitana 
de Engenheiro Coelho, 

promoveu uma palestra 
abordando temas impor-
tantes, como segurança 
no trânsito, o consumo 
de bebidas alcoólicas e a 
importância de dizer não 
às drogas.

O evento aconteceu na 
Igreja Adventista, no bair-
ro Universitário, e foi des-
tinado às crianças do Gru-
po Desbravadores, com 
idades entre 7, 8 e 9 anos. 
A palestra foi conduzida 

pela GCMF Sampaio.
Essa ação reforça o 

compromisso da Guarda 
Civil Metropolitana de 
Engenheiro Coelho em 
proteger e apoiar a comu-
nidade.

De Paulínia

A Guarda Civil Munic-
ipal (GCM) da Prefeitura 
de Paulínia recebeu nesta 
terça-feira, 31 de outubro, 
oito novos fuzis 556 fabri-
cados pela Taurus.

 Com a presença do 
prefeito, Du Cazellato, as 
armas foram entregues 
à GCM, em cerimônia 
realizada no Centro de 

Operações Integradas 
(COI).    

“Minha gestão segue 
investindo na compra de 
novos equipamentos, re-
forçando o compromisso 
desta administração com 
a segurança pública de 
Paulínia, além de oferecer 
aos guerreiros da GCM 
o que há de melhor”, 
comentou o prefeito, Du 
Cazellato.

Todos os guardas civis 
que usarão os fuzis 556 
passarão por treinamento 
no Centro de Formação 
da Guarda. 

Além dos novos fuzis, a 
GCM também já recebeu 
oito carabinas 9mm e 
quatro carabinas semiau-
tomáticas .40. 

As novas armas são 
mais uma medida do 
“Programa Paulínia Mais 

Segura”, lançado em 
agosto de 2022, englo-
bando o monitoramento 
dos prédios públicos, por-
tais, vicinais e principais 
vias através do Centro de 
Monitoramento Integra-
do de Paulínia (CMIP) 
e do COI, a renovação 
das viaturas da GCM, 
ações integradas com as 
Polícias Civil e Militar e 
a criação dos aplicativos 

“Escola Mais Segura” e 
“Comércio Mais Seguro”.

O secretário de Se-
gurança Pública, Maick 

Lucizano, o comandante 
da GCM, Rodrigo Vieira, 
e guardas civis partici-
param do evento.

 De Mogi Guaçu

Nesta terça-feira, dia 31 
de outubro, no auditório 
da Faculdade Municipal 
Professor Franco Montoro 
(FMPFM), foi realizada a 
3º Oficina Preparatória 
sobre a Operação Chuvas 
de Verão 2023/2024. A 
capacitação tem o objetivo 

de promover aos agentes 
municipais fundamentos 
para atuação efetiva du-
rante o período de chuvas 
de verão, que acontece 
entre o período de 1º de 
dezembro e 31 de março, 
com vistas à redução dos 
riscos de desastres e afins. 
Cerca de 35 municípios 
da região de Campinas 

marcaram presença neste 
primeiro dia. 

O treinamento é or-
ganizado pela Coorde-
nadoria de Proteção e 
Defesa Civil do Estado de 
São Paulo, em parceria 
com seus representantes 
regionais e pelo Depar-
tamento Municipal de 
Proteção e Defesa Civil 

de Mogi Guaçu. O evento 
conta com apoio da Co-
ordenadoria Estadual de 
Proteção e Defesa Civil e 
da Regional I5 de Campi-
nas, que engloba Mogi 
Guaçu, Mogi Mirim, Itapi-
ra, Conchal, Espírito Santo 
do Pinhal, Aguaí, Araras, 
Leme e Pirassununga. 

A oficina é dividida em 
duas partes, sendo realiza-
da nesta terça e quarta-fei-
ra, 1º de novembro, sendo 
a primeira direcionada 
para aulas teóricas com 
palestras sobre logística 
humanitária; condições 
meteorológicas para o 
período de chuvas; situ-
ação de anormalidade e 
análise de solo e vistoria 
de campo. No segundo 
dia, os participantes serão 
levados a campo para pas-
sarem pela parte prática 
da capacitação.  

Esta capacitação é a 
terceira de um total de 
oito treinamentos que são 
efetuados em diferentes 
regiões do Estado de São 

Paulo. Na próxima sema-
na, a oficina será realizada 
em Piracicaba.   

Marcelo Sartori e Ana 
Cláudia Arruda, respec-
tivamente, secretário e 
secretária-adjunta da 
SAAMA; Cássio Luciano 
dos Santos, assessor da 
Assistência Social; rep-
resentantes da Secretar-
ia de Serviços Munici-
pais; membros do Serviço 
Autônomo Municipal de 
Água e Esgotos (SAMAE)

Leonardo Matielo, 
presidente da Fundação 
Educacional Guaçuana 
(FEG); além de Vagner 
Martins da Silva, major 
da PM e diretor da Divisão 
de Análise de Risco da 
Coordenadoria Estadual 
de Proteção e Defesa Civil 
participaram da abertura 
do evento. 

“Precisamos entender 
as demandas da Segu-
rança Pública e da Defesa 
Civil, que estão sempre 
alinhadas. Este é um mo-
mento de compartilhar 

ideias, bons resultados. É 
um evento de aprendizado 
entre os Departamen-
tos de Defesa Civil dos 
municípios da região”, 
ressaltou Paulo Henrique 
da Silva Gomes, secretário 
municipal de Segurança 
Pública, que está repre-
sentando o prefeito Rodri-
go Falsetti na capacitação. 

O diretor do Depar-
tamento Municipal de 
Proteção e Defesa Civil de 
Mogi Guaçu, Carmelito 
Osório Silveira, ressaltou 
que este treinamento é o 
sétimo realizado em Mogi 
Guaçu. “A presença de to-
dos esses municípios é de 
grande valia. Quanto mais 
integrarmos as equipes da 
região, mais vamos nos 
aperfeiçoar e nos preparar 
para as demandas desta 
atual operação e em outras 
futuras”, pontuou.   

A Faculdade Municipal 
Professor Franco Montoro 
está localizada na Rua dos 
Estudantes, s/n, no bairro 
da Cachoeira de Cima.

A Defesa Civil de Ar-
tur Nogueira tem de-
sempenhado um papel 
fundamental na promo-
ção da resiliência e na 
educação para a preven-
ção de desastres. ?Na úl-
tima segunda-feira (30), 
o departamento ?mar-
cou presença em uma 
capacitação dedicada à 
autoavaliação de riscos 
e à conscientização in-
fantil.

?O evento aconteceu 

na sede da Agência Me-
tropolitana de Campinas 
(Agemcamp), e reuniu 
agentes da região com o 
objetivo de implementar 
o Scorecard - Ferramen-
ta de Autoavaliação da 
Resiliência Face a De-
sastres a Nível Local.

?A iniciativa buscou 
fortalecer a resiliência 
na região metropolita-
na de Campinas, per-
mitindo a avaliação das 
estruturas locais e dos 

recursos disponíveis, 
bem como identificando 
áreas que necessitam de 
melhorias para garantir 
respostas coordenadas 
eficazes em situações de 
desastres.

?Artur Nogueira foi 
representada pelo coor-
denador da Defesa Ci-
vil, Cícero Gomes; pela 
agente de Defesa Civil, 
Paula Andresa da Silva; 
e pela diretora de Meio 
Ambiente, Francielly 

Saula.
?Cícero Gomes des-

tacou a importância de 
incluir a educação sobre 
gestão de riscos e desas-
tres desde a infância, 
afirmando: “A educação 
é uma ferramenta pode-
rosa. A gestão de riscos 
e desastres deve fazer 
parte da vida dos jovens 
desde cedo, para que 
eles possam se tornar 
agentes ativos de pre-
venção”.

Defesa Civil de Artur Nogueira participa de 
capacitação sobre avaliação de riscos e 

educação infantil
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SANEAMENTO: Moradores podem acessar o plano completo e formalizar opiniões on-line até dia 01 de dezembro; saiba como

Prefeitura e Saean divulgam Plano Municipal 
de Saneamento Básico e abrem espaço para 

participação popular
A Prefeitura de Ar-

tur Nogueira, através do 
Serviço de Água e Esgoto 
(Saean), divulga o Plano 
Municipal de Saneamen-
to Básico (PMSB). A au-
tarquia, disposta a ouvir 
sugestões e observações 
da população, torna 
pública a consulta virtual 
para revisão.

Segundo a presiden-
te do Saean, Gabriela 
Montoya, o objetivo é 
que todos os setores da 
sociedade examinem, 
verifiquem e sugiram as 
adequações necessárias 
visando a participação so-
cial e assim, as diretrizes 
do PMSB estejam alinha-
das com as necessidades 
da comunidade.

A s  c o n t r i b u i ç õ e s 

poderão ser enviadas a 
partir desta quarta-feira 
(01). O prazo vai até às 
17h do dia 01 de dezem-
bro, por meio do preen-
chimento do formulário 
on-line - disponível nos 
sites da Prefeitura e do 
Saean.

COMO ACESSAR E 
PREENCHER

Para acessar a versão 
preliminar do Plano Mu-
nicipal de Saneamen-
to Básico, clique aqui 
(https://arturnogueira.
sp.gov.br/site/wp-con-
tent/uploads/2020/07/
PROGNOSTICO_OB-
JETIVO_METAS-PMS-
B_-ARTUR-NOGUEIRA.
pdf).

Após a revisão, o ci-

dadão que queira faz-
er alguma observação 
ou contribuição de-
verá preencher o for-
mulário disponível no 
link: <https://forms.gle/
RPHSgpchMmctefGfA>.

A autarquia reforça 
que os formulários sem 
identificação completa 
do correspondente não 
serão aceitos. Além dis-
so, as contribuições que 
forem realizadas após o 
prazo (01 de dezembro) 
também serão desconsid-
eradas.

Ao preencher o for-
mulário, é importante 
apresentar as alterações 
substitutivas (nova re-
dação), inclusivas ou 
supressivas, devendo 
ser identificada no cam-

po destinado o tipo de 
emenda a ser alterada. O 
morador deve escrever 
de forma clara e precisa 
para não prejudicar a in-
terpretação.

PLANO PREVISTO 
POR LEI

O PMSB foi elaborado 
com base nas diretrizes 
definidas pela Lei Federal 
11.445/2007, seguindo o 
contexto do novo marco 
legal de saneamento bási-
co - sancionado pela Lei 
Federal 14.026/20.

O documento apresen-
ta o diagnóstico da situ-
ação atual do município 
e o prognóstico com os 
objetivos e metas a serem 
alcançados a curto, médio 
e longo prazos, que de-

vem ser periodicamente 
revisados.

O plano também conta 
com a participação do 
Conselho Municipal de 

Saneamento Básico, e 
serve para a elaboração da 
política pública do setor 
e o monitoramento dos 
resultados alcançados.

Dívidas no Saean podem ser negociadas com 
descontos de até 100% em multas e juros 

Prefeitura realizará Audiências Públicas sobre 
Planos de Saneamento e Resíduos

Pedreira ganha sua primeira “Passagem de Fauna” 
instalada na Rodovia SP-95

A fim de proporcio-
nar alívio financeiro aos 
moradores, o Serviço 
de Água e Esgoto de 
Artur Nogueira (Saean) 
anuncia o Programa de 
Recuperação Fiscal (Re-

fis/2023), destinado ao 
parcelamento de crédi-
tos pendentes inscritos 
em dívida ativa, refer-
entes até o exercício de 
2022.

O programa concede 

descontos expressivos 
de até 100% em juros e 
multas, possibilitando 
que os devedores regu-
larizem suas obrigações 
de consumo de água e 
tratamento de esgoto de 
forma acessível.

A presidente da au-
tarquia, Gabriela Mon-
toya, frisa que a inicia-
tiva não apenas favorece 
os adimplementos junto 
à Autarquia, mas tam-
bém contribuirá para 
a atualização dos ca-
dastros, resultando na 
redução do número de 
processos judiciais.

O Projeto de Lei que 
implanta o programa foi 
aprovado por unanimi-
dade pelos vereadores 
e, posteriormente, reg-
ulamentado via decreto 
do prefeito Lucas Sia 

(PSD).

COMO ADERIR
A adesão ao programa 

deverá ser efetuada até 
o dia 20 de dezembro de 
2023. Os interessados 
podem comparecer pes-
soalmente ao Posto de 
Atendimento do Saean, 
sendo o proprietário da 
unidade usuária, rep-
resentante legal ou lo-
catário aptos a realizar 
a adesão. É necessário 
efetuar o pagamento 
da parcela única ou da 
primeira parcela, caso 
tenha optado pelo par-
celamento.

O Posto de Atendi-
mento está localizado 
na Rua Dez de Abril, nº 
844, no Jardim Santa 
Rosa.

Somente os consum-

idores com cadastros 
atualizados junto ao 
Saean, conforme os ter-
mos estabelecidos na 
Portaria de Atualização 
Cadastral nº 52/2022 
da Autarquia, poderão 
usufruir dos benefícios 
oferecidos por este pro-
grama de recuperação 
fiscal.

DESCONTO DE ATÉ 
100%

Os descontos pro-
porcionados pelo Re-
f i s/2023 var iam de 
acordo com o número de 
parcelas escolhidas para 
quitação dos débitos:

Pagamento à vista: 
desconto de 100% (cem 
por cento);

De 02 (duas) a 12 
(doze) parcelas: descon-
to de 90% (noventa por 

cento);
De 13 (treze) a 24 

(vinte e quatro) par-
celas: desconto de 80% 
(oitenta por cento);

De 25 (vinte e cinco) 
a 36 (trinta e seis) par-
celas: desconto de 60% 
(sessenta por cento);

De 37 (trinta e sete) 
a 48 (quarenta e oito) 
parcelas: desconto de 
40% (quarenta por cen-
to);

De 49 (quarenta e 
nove) a 60 (sessenta) 
parcelas: desconto de 
10% (dez por cento).

É importante desta-
car que os descontos 
aplicam-se exclusiva-
mente aos juros e mul-
tas, mantendo o valor 
principal da dívida e a 
correção monetária in-
alterados.

De Paulínia

A  P r e f e i t u r a  d e 
Paulínia,  através da 
Secretaria de Meio Am-
biente, realizará em no-
vembro a 2ª Audiência 
Pública para revisão do 
Plano de Saneamen-

to Básico (PMSB) e de 
elaboração do Plano 
Municipal de Gerencia-
mento de Resíduos Sóli-
dos (PMRS) e do Plano 
Municipal de Resídu-
os da Construção Civil 
(PMGRCC). 

O evento do PMSB 

acontecerá na terça-fei-
ra, 21, às 18h. Já o de-
bate público referente 
ao PMRS e ao PMGRCC 
ocorrerá na quinta-feira, 
23, às 18h. 

As reuniões aconte-
cerão no Auditório Car-
los Tontolli, do Paço 

Municipal, e serão aber-
tas ao público. Também 
haverá transmissão ao 
vivo pelo canal da Prefei-
tura no YouTube (www.
youtube.com/@Prefei-
turadePauliniaSP).

O Paço Municipal está 
localizado na Avenida 

Prefeito José Lozano de 
Araújo, 1551, no Parque 
Brasil 500. Munícipes 
que queiram contribuir 
com sugestões, críticas 
ou dúvidas terão até o dia 
1º de dezembro, às 8h, 
para se manifestarem 
através do e-mail sedde-

ma@paulinia.sp.gov.br. 
É preciso informar CPF 
e nome completo.

Os documentos rel-
acionados ao PMSB, ao 
PMRS e ao PMGRCC, 
estão disponíveis no site 
www.paulinia.sp.gov.br.

De Pedreira

Segundo a projeção 
realizada pelo Centro 
Brasileiro de Estudos 
em Ecologia de Estradas 
(CBEE) revela que 15 
animais são atropelados 
por segundo no Bra-
sil, ou seja, 1,3 milhão 
por dia ou 475 milhões 
por ano. É uma grande 
tragédia para a fauna e 
para o ecossistema!

Imagine uma nova 
estrada que corta uma 
grande mata nativa. 

Imagine os inúmeros 
veículos cruzando con-
stantemente este novo 
ambiente fragmentado. 
Enquanto os veículos 
ganham preferência pelo 
novo caminho, os ani-
mais sofrem com a re-
dução do seu ambiente e 
correm o risco de perd-
erem a vida ao tentarem 
atravessar essa nova via 
de concreto.

Foi pensando neste 
grave problema que sur-
giram as chamadas Pas-
sagens de Fauna, uma 

das maneiras mais efe-
tivas de se reestabelecer 
o fluxo de animais e 
reduzir o número de 
atropelamentos. 

Pedreira ganhou sua 
primeira Passagem de 
Fauna instalada na Ro-
dovia SP-95, proxim-
idades dos estabeleci-
mentos comerciais da 
antiga empresa Joana 
D’ark. “Nosso Secretário 
de Agricultura, Abas-
tecimento e Meio Am-
biente Luciano Dalto 
Godoi conheceu o pro-

jeto desenvolvido pelo 
Grupo Eco e Eco, con-
tando com o apoio do 
Prefeito Fábio Polidoro, 
o projeto foi adquirido 
pela Administração Mu-
nicipal e contando com 
o apoio de empresas pa-
trocinadoras começou a 
ser implantado, no total 
serão 10 passagens de 
Fauna”, destacou o En-
genheiro Florestal José 
Renato Belotto.

Segundo informou o 
representante do Grupo 
Eco e Eco Wilson Mi-

guel, as passagens de 
Fauna criam caminhos 
seguros para o desloca-
mento de animais entre 
esses novos ambientes 
fragmentados por rodo-
vias, estradas, ferrovias 
ou outras vias lineares e 
reduzem acidentes nes-
tas vias. “Presentes no 
mundo todo e inclusive 
no Brasil com o Grupo 
Eco e Eco, essas soluções 
inovadoras  e  suste-
ntáveis vêm mudando 
esse crítico cenário at-
ual. O modelo instalado 

em Pedreira beneficia 
principalmente animais 
arborícolas e escanso-
riais. Essas passagens 
evitam que os animais 
desçam ao solo e at-
ravessem diretamente 
as rodovias ou ainda, 
evitam que utilizem, por 
exemplo, rede elétri-
ca para travessia. Esse 
modelo se destaca pelo 
baixo custo, garantia 
permanente e por não 
apresentar necessidade 
de manutenção”, con-
cluiu Wilson Miguel.
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SAÚDE: Sala também está passando por melhorias estruturais; pacientes estão sendo redirecionados até o término da reforma

Após 20 anos, os 
aparelhos da sala de 
Raio X do Hospital 
Municipal de Artur 
Nogueira estão sendo 
substituídos por novos 
equipamentos. A sala 
de Raio X também está 
passando por melho-
rias; a reforma inclui 
serviços de hidráulica, 
elétrica e alvenaria.

A iniciativa demons-
tra o compromisso da 
Prefeitura de Artur No-
gueira, através da Se-
cretaria de Saúde, para 
com a população no-
gueirense.

O prefeito Lucas Sia 
(PSD) comemora mais 

uma conquista da Ad-
ministração Municipal 
e destaca que a ação 
proporciona melhor 
diagnóstico e trata-
mento dos pacientes 
que dependem do ser-
viço do Pronto Socor-
ro. “Seguimos compro-
metidos em fortalecer 
cada vez mais a saúde 
de Artur Nogueira”, 
disse.

De acordo com o se-
cretário da pasta, Ama-
rildo Boer, a previsão 
para o término da re-
forma é na primeira se-
mana de novembro.

PACIENTES REDI-

RECIONADOS
É importante res-

saltar que, enquanto 
a sala de Raio X passa 
por melhorias, os pa-
cientes que precisarem 
do exame estão sendo 
redirecionados à Santa 
Casa de Cosmópolis.

Sendo assim, um ve-
ículo e um motorista 
estão disponíveis para 
realizar o translado dos 
pacientes após consulta 
e avaliação médica. Já 
os pacientes acamados 
estão sendo transpor-
tados pela ambulância 
da Prefeitura.

A equipe do Pronto 
Socorro tem a respon-

sabilidade de controlar 
a ida e volta de cada pa-
ciente, através de uma 
planilha com os nomes 
- a fim de que o traba-
lho seja realizado com 
agilidade e eficiência.

Cronograma da re-
forma

06/11 a 09/11
Serviço: Retirada 

dos aparelhos antigos 
e instalação dos apare-
lhos novos

Atendimento ao pú-
blico: Sem atendimen-
to - encaminhar para 
Cosmópolis

10/11
Serviço: Testes ra-

diométricos
Atendimento ao pú-

blico: Somente após o 

término dos testes - até 
a liberação, encami-
nhar para Cosmópolis

Após 20 anos, Prefeitura substitui aparelhos 
de Raio X do Hospital de Artur Nogueira

Em um mês marca-
do pelo compromisso 
com a saúde das mu-
lheres do município, 
a Campanha Outubro 
Rosa em Artur Noguei-
ra atingiu um marco 
notável: mais de 250 
mamografias realiza-
das. 

A Prefeitura, por 
meio da Secretaria 
de Saúde, expandiu o 
acesso a esses exames 
preventivos, propor-
cionando um aumento 
significativo na detec-
ção precoce do câncer 
de mama.

Tradicionalmente, 

os exames de mamo-
grafia são realizados 
nas segundas e sex-
tas-feiras no Centro 
de Especialidades Mé-
dicas (CEM). Porém, 
durante o mês de ou-
tubro, as mulheres pu-
deram agendar seus 
exames também às ter-
ças, quartas e quintas-
-feiras, resultando na 
realização de mais de 
250 mamografias em 
um único mês.

O prefeito Lucas Sia 
(PSD) destacou a im-
portância dessas ações 
preventivas, afirman-
do: “A Campanha Ou-

tubro Rosa é um com-
promisso sólido com 
a saúde das nossas 
mulheres. Alcançar a 
marca de 250 mamo-
grafias em um único 
mês é um testemunho 
do nosso empenho em 
garantir o bem-estar e 
a qualidade de vida de 
nossa comunidade”, 
enfatizou.

CAMPANHA NAS 
USFs

A Campanha Outu-
bro Rosa não se res-
tringiu ao CEM; esten-
deu-se às Unidades de 
Saúde Familiar (USFs) 

do município. Além 
de exames de livre de-
manda de papanico-
lau, as mulheres par-
ticiparam de palestras 
de conscientização.

O secretário de Saú-
de, Amarildo Boer, 
complementou: “Levar 
a campanha às uni-
dades reforça nosso 
compromisso com a 
promoção da saúde da 
mulher nogueirense. 
Estamos empenhados 
em garantir que to-
das tenham acesso aos 
exames e informações 
necessárias para sua 
saúde”, finalizou.

Seguindo o Governo 
do Estado de São Pau-
lo, a Prefeitura de Ar-
tur Nogueira, por meio 
da Secretaria de Saúde, 
prorrogou a Campanha 
Nacional de Multivaci-
nação até 15 de novem-
bro. ?O objetivo é au-
mentar as coberturas 
de todas as vacinas do 
calendário básico.

A campanha é vol-
tada para crianças e 
adolescentes com me-
nos de 15 anos, abran-
gendo o público de até 
14 anos, 11 meses e 29 

dias.
Os imunizantes es-

tão disponíveis nas se-
guintes salas de vaci-
nação: USF Blumenau, 
USF Sacilotto, USF 
Jardim do Lago, USF 
São Vicente, USF Cora-
ção Criança, UBS Tere-
zinha Vicensotti e UBS 
Espaço Mãe e Filho.

Milena Sia Perin, res-
ponsável técnica pela 
equipe de enfermagem, 
destaca a importân-
cia da participação dos 
pais e responsáveis: 
“É fundamental que os 

pais e mães levem seus 
filhos às UBSs portan-
do as cadernetas de va-
cinação. Nossos técni-
cos avaliarão as doses 
necessárias para com-
pletar o esquema vaci-
nal”, frisou.

As vacinas disponí-
veis na campanha in-
cluem: BCG; Hepatite 
A; Hepatite B; Penta 
(DTP/Hib/Hep. B); 
Pneumocócica 10-va-
lente; Vacina Inativada 
Poliomielite (VIP); Va-
cina Oral Poliomielite 
(VOP); Vacina Rota-

vírus Humano (VRH); 
Menigocócica ACWY; 
Meningocócica C (con-
jugada); Febre amare-
la; Tríplice viral; DTP 
(tríplice bacteriana); 
Varicela; HPV qua-
drivalente; dT (dupla 
adulto); dTpa (DTP 
adulto).

?É importante res-
saltar que a disponi-
bilidade das doses de 
vacina varia de acordo 
com a entrega realiza-
da pelo Grupo de Vigi-
lância Epidemiológica 
(GVE) de Campinas.

A segunda-feira come-
çou muito alegre para a 
melhor idade nogueiren-
se. O Grupo Tempo Feliz 
e a Aidan participaram, 
nesta manhã (30), de um 
piquenique na Lagoa dos 
Pássaros repleto de ati-
vidades dinâmicas ao ar 
livre.

O evento foi promovi-
do pela Prefeitura de Ar-
tur Nogueira, através da 
Secretaria de Assistência 
e Desenvolvimento Social 
e da Coordenadoria de 

Apoio e Direitos da Mu-
lher; e contou com a pre-
sença da secretária da pas-
ta social, Daiane Mello; do 
secretário de Segurança, 
Roberto Daher; de Saú-
de, Amarildo Boer; e De-
senvolvimento Econômi-
co, Tatiane Gibertoni. A 
Guarda Civil Municipal e 
o Demutran também esti-
verem presentes.

Os registros ficaram 
por conta da equipe do 
programa Mais Cami-
nhos da EPTV, que reali-

zou a cobertura de todo o 
evento. A gravação vai ao 
ar em breve, no canal da 
emissora.

Além do lindo café da 
manhã, a terceira idade 
recebeu a aula de alonga-
mento com uma equipe 
de fisioterapeutas, e ou-
viram uma breve palestra 
sobre autoestima e saúde 
mental, ministrada pela 
psicóloga clínica Michele.

O prefeito Lucas Sia 
(PSD) se alegra com a ini-
ciativa e frisa o compro-

misso da gestão em pro-
mover qualidade de vida 
aos moradores de todas 
as idades. “A animação e 
engajamento do pessoal 
durante o evento faz tudo 
valer a pena para nós”, 
diz.

ENVELHECER É DI-
FERENTE DE ADOECER

O evento foi organiza-
do em torno da campanha 
Outubro Rosa, que cons-
cientiza as mulheres com 
mais de 40 anos sobre a 

importância da prevenção 
e diagnóstico do câncer de 
mama.

Daiane Mello, secretá-
ria da Promoção Social, 
ressalta: “Uma reflexão 
sobre maturidade e auto-
cuidado pode ser levan-
tada durante esse mês: 
se envelhecer não é mais 
como antigamente, os 
hábitos femininos em re-
lação ao corpo e à mente 
também devem mudar”.

A coordenadora de 
Apoio e Direitos da Mu-

lher, Lúcia Buccini Car-
rillo, complementa di-
zendo que envelhecer é 
diferente de adoecer. “Du-
rante o evento, reforça-
mos que a terceira idade 
precisa aumentar os cui-
dados com a saúde men-
tal - ação que reduz o risco 
de desenvolver doenças, 
como o próprio câncer de 
mama. E, claro, devemos 
sempre olhar a maturida-
de com a perspectiva de 
quem quer viver muito e 
viver bem.” conclui.

Saúde promove mais de 250 mamografias 
durante “Outubro Rosa” em Artur Nogueira

Artur Nogueira segue Estado e prorroga 
Campanha de Multivacinação até 15 de novembro

Melhor idade de Artur Nogueira participa de 
piquenique e atividades ao ar livre
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EVENTOS: Festa aconteceu em dois finais de semana, e reuniu grandes nomes da música brasileira e peões habilidosos

A ExpoArtur 2023 - 
evento realizado com 
apoio da Prefeitura, se 
firmou como uma das 
edições mais marcantes 
na história do evento 
nogueirense, ao atrair 
uma multidão de mais 
de 75 mil pessoas ao 
longo de dois emocio-
nantes finais de sema-
na.

Nos primeiros três 
dias de festa, o Bal-
neário Municipal re-
cebeu mais de 35 mil 

entusiastas do rodeio, 
embalados pelos espe-
táculos de Rayane & 
Rafaela, Henrique & 
Juliano, João Vitor & 
Samuel, Israel & Rodol-
fo, e Cezar & Paulinho.

No segundo final de 
semana, esse número 
impressionante cresceu 
ainda mais, com 40 mil 
pessoas lotando o local 
para conferir as perfor-
mances do Grupo Me-
nos é Mais, Luan San-
tana, Pedro Sampaio, e 

da dupla Guilherme & 
Benuto.

Para o prefeito Lu-
cas Sia (PSD), a Ex-
poArtur 2023 foi um 
evento marcante para 
as famílias e amantes 
do rodeio e da música, 
oferecendo diversão e 
entretenimento para 
todas as idades.

“A ExpoArtur 2023 
não apenas superou 
nossas expectativas, 
mas também quebrou 
recordes de público, 

demonstrando a vitali-
dade e o amor da nossa 
cidade pela cultura do 
rodeio e pela música. 
Essa edição permane-
cerá na memória como 
um dos grandes mo-
mentos de Artur No-
gueira”, afirmou.

ENTRADA FRANCA 
E DIVERSÃO PARA 
TODOS

Ambos os domingos 
(22 e 29) ofereceram 
entrada franca, abrin-

do os portões para que 
o público pudesse des-
frutar dos espetáculos 
na pista. Além disso, a 
ExpoArtur proporcio-
nou momentos de ale-
gria para as crianças, 
com o retorno da Ex-
poKids e Mini Fazendi-
nha. Os pequenos de 03 
a 10 anos desfrutaram 
do parque de forma 
gratuita.

“A ExpoKids foi um 
grande sucesso, ofere-
cendo uma variedade 

de atividades para as 
crianças, desde brin-
quedos infláveis até 
provas equestres, além 
de uma praça de ali-
mentação e uma fa-
zendinha repleta de 
animais, incluindo car-
neiros, ovelhas, cabras, 
coelhos, cavalos, pô-
neis, tourinhos, bezer-
ros e muito mais”, fina-
lizou Fernando Alves, 
presidente da Comissão 
Organizadora.

A Prefeitura de Artur 
Nogueira, através das 
Secretarias de Desenvol-
vimento Econômico e 
Assistência e Desenvol-
vimento Social, divulga 
o curso gratuito de corte 
e costura, voltado para 
modelagem de roupas, 
saias e shorts.

As inscrições devem 
ser feitas até segunda-
-feira (06), no Posto Se-
brae, sediado na sala 68 
do Paço Municipal - ou 
pelo telefone: (19) 3827-
9719.

A capacitação, ofere-
cida pelo Sebrae e Senai, 
terá início no dia 16 de 

novembro e vai até 18 
de dezembro. As aulas 
acontecerão no Centro 
de Treinamento de Cor-
te e Costura, de segunda 
à sexta-feira, das 18h às 
22h.

O Centro de Treina-
mento está localizado na 
Rua Angelo Tebaldi, Nº 

97, no Jardim Planalto.

REQUISITOS
O curso será ofereci-

do para as pessoas com 
nível intermediário de 
corte e costura, e é obri-
gatório ter conhecimento 
das máquinas overloque, 
galoneira e reta.

Com mais de 75 mil visitantes, ExpoArtur 2023 entra 
para a história ao bater recorde de público

Prefeitura divulga curso gratuito de 
corte e costura em Artur Nogueira

Permita-se ser trans-
portado para uma época 
de magia e memórias, 
enquanto celebramos as 
vibrantes décadas de 80 
e 90 no evento Flashback 
no Clube Holambra. Pre-
pare-se para uma noite 
que será um verdadeiro 
mergulho no passado, re-
pleta dos maiores suces-
sos que definiram o cená-
rio do pop e rock, uma era 
em que a música era uma 
explosão de talento e cria-
tividade.

Neste sábado dia 04 de 
novembro de 2023, será 
realizado o evento de mú-
sicas estilo “Flashback” é 
uma celebração musical 
que se concentra em re-
viver e relembrar as can-
ções que eram populares 
em décadas passadas, 
geralmente nas décadas 
de 80 e 90. Esse tipo de 
evento tem como objeti-
vo transportar os partici-
pantes de volta no tem-
po, proporcionando uma 
experiência nostálgica e 

emocional, onde eles po-
dem apreciar os sucessos 
musicais que marcaram 
aquelas épocas. O evento 
é realizado e produzido 
pela empresa ElyteMix e 
contará com a presença 
dos DJs Robson Braga 
e DJ Alex Tubarão, um 
evento imperdível.

O palco para essa ce-
lebração de nostalgia é o 
renomado Clube Fazenda 
Ribeirão em Holambra, 
que servirá como o ce-
nário perfeito para essa 
viagem no tempo. Este 
é o dia em que você terá 
a oportunidade de revi-
ver os clássicos que mar-
caram uma geração, e a 
melhor parte é que você 
pode garantir seu con-
vite antecipado por ape-
nas R$30,00. Não deixe 
essa oportunidade passar 
e faça parte desta noite 
inesquecível.

Os eventos de estilo 
Flashback muitas vezes 
incluem elementos de en-
tretenimento que reme-

tem à estética e à cultura 
da época, como trajes de 
época, projeções de vide-
oclipes, iluminação espe-
cial e decoração temática. 
É uma oportunidade para 
as pessoas se reconecta-
rem com suas memórias e 
desfrutarem de uma noite 
de diversão imersiva.

Esses eventos atraem 
pessoas de diferentes fai-
xas etárias, desde aqueles 
que viveram nestas dé-
cadas e querem reviver 
as lembranças até as ge-
rações mais jovens que 
desejam experimentar a 
música e a cultura daque-
la época.

O evento não é apenas 
sobre música e nostalgia; 
é sobre criar uma experi-
ência completa. O evento 
irá oferecer mesas e es-
tacionamento gratuitos 
para tornar a sua visita 
ainda mais conveniente. 
Sinta-se à vontade para 
trazer seus amigos e fami-
liares para compartilhar 
essa jornada emocional 

no tempo juntos.
Para obter mais infor-

mações e reservar seus 
ingressos, ligue para (19) 
98326-9066. Temos uma 
equipe pronta para aten-
dê-lo e fornecer todas as 
informações que você 
precisa.

Ainda mais emocio-
nante, você pode garantir 
seus ingressos com des-
conto via PIX através do 
link: www.digital.pro.br/
flashback-holambra.

Prepare-se para revi-
ver os momentos mági-
cos das décadas de 80 e 
90, para se conectar com 
as canções que molda-
ram sua juventude e criar 
novas memórias com os 
amigos e a família. Não 
perca esta oportunida-
de única de mergulhar 
nas músicas que marca-
ram uma era, de dançar, 
cantar e celebrar a vida. 
Junte-se a nós no evento 
Flashback no Clube Ho-
lambra e faça parte desta 
experiência inesquecível.

SERVIÇO:
FlashBack no Clube 

Fazenda Ribeirão em Ho-
lambra

Local: Clube Fazen-
da Ribeirão – Alameda 
Maurício de Nassau, 894 

– Centro – Holambra, SP
Reservas e telefone: 

(19) 98326-9066 / (19) 
99997-9190

Estacionamento grá-
tis.

Site: www.digital.pro.
br/flashback-holambra

Reviva as décadas de ouro com o evento 
Flashback no Clube Fazenda Ribeirão
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ESPORTES: No mesmo dia, Estádio Fábio Ferrari também sediará a abertura do Campeonato Veterano 

A grande final do 
Campeonato Master vai 
agitar a cidade neste sá-
bado (04). O jogo deci-
sivo acontecerá a partir 
das 16h, no Estádio Mu-
nicipal Fábio Ferrari, en-
tre as equipes Bom Jar-
dim F.C e E.C Juventus.

O torneio é organi-
zado pela Prefeitura de 

Artur Nogueira, através 
da Secretaria de Espor-
te, Lazer & Juventude, e 
tem incentivado os times 
de futebol da região. O 
secretário da pasta, Caio 
Rodrigues, diz que a ex-
pectativa está alta, afi-
nal as duas equipes têm 
muito potencial.

Segundo o prefeito 

Lucas Sia (PSD), a Ad-
ministração Municipal 
é uma grande incenti-
vadora do esporte e está 
empenhada em promo-
ver cada vez mais even-
tos que desenvolvam a 
qualidade de vida da po-
pulação através de com-
petições divertidas e sau-
dáveis.

“Parabenizo a todos 
os times que jogaram 
nesse torneio, especial-
mente os dois finalistas. 
Sabemos que os atletas 
levam os treinos muito 
sério, e valorizamos o es-
forço de cada um. Como 
eu já disse, e não me can-
so de repetir: Artur No-
gueira respira esporte, e 

nós sentimos orgulho do 
trabalho que está sendo 
desenvolvido aqui”, con-
clui.

PROIBIÇÕES
Para preservar o bem-

-estar animal e garantir 
a segurança da comu-
nidade, a Lei Municipal 
nº 010/2022 proíbe o 
manuseio e a soltura de 
fogos de artifício com 
estampido em toda a 
cidade. Durante a final 
do Campeonato Master 
2023, é essencial respei-
tar essa proibição, pro-
movendo um ambiente 
livre de perturbações 
sonoras e proporcionan-
do conforto a animais e 
pessoas sensíveis ao ba-
rulho.

ABERTURA DO 
CAMPEONATO VETE-
RANO

A emoção da arqui-
bancada será dobrada, 
pois a abertura do Cam-
peonato Veterano 2023 
também acontecerá nes-
te sábado (04), no Es-
tádio Fábio Ferrari. A 
primeira disputa será às 
14h, entre o Pura Amiza-
de F.C e Arespman.

Já no domingo (05), 
os jogos seguem a ma-
nhã toda. Confira:

Rubro Negra X Alqui-
mista Sport Clube

8h - Local: Rubro Ne-
gra

Os Craques F.C X São 
João dos Pinheiros

8h - Local: Estádio 
Fábio Ferrari

XV de Novembro X 
Terceira Idade F.C

10h - Local: Estádio 
Fábio Ferrari

Itamaraty Veterano 
F.C X Último Gole F.C

No último sábado, 
17 talentosos atletas da 
Escolinha de Judô de 
Holambra participaram 
do Festival Fabricando 
Campeões, um evento 
que reuniu 200 judo-
cas de diversas cidades 
da região para disputas 
amistosas e comemo-
rações do Dia Mundial 
do Judô. Os judocas ho-
lambrenses demonstra-
ram seu comprometi-
mento e habilidades no 

tatame, deixando sua 
marca no festival reali-
zado em São Carlos.

O evento foi uma 
oportunidade valiosa 
para que os praticantes 
de judô de Holambra 
pudessem testar suas 
habilidades e adqui-
rir experiência em um 
ambiente competitivo 
e amigável. Além dis-
so, a celebração do Dia 
Mundial do Judô serviu 
como uma lembrança da 

importância dessa arte 
marcial na promoção da 
disciplina, do respeito 
e da excelência física e 
mental.

O próximo desafio 
para os praticantes ho-
lambrenses será a 10ª 
edição da Copa Integra-
ção de Judô, que acon-
tecerá no mês que vem, 
em Artur Nogueira.

A Escolinha de Judô 
de Holambra continua a 
desempenhar um papel 

fundamental na promo-
ção do judô na região, 

ajudando o desenvolvi-
mento de atletas talen-

tosos e cidadãos exem-
plares.

Bom Jardim F.C e E.C Juventus disputam final 
do Master neste sábado

Judocas de Holambra 
brilham no Festival 

Fabricando Campeões 
em São Carlos


